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 Inicié mi puesto como presidente en junio de 2022, luego de un año de aprendizaje en la 

vicepresidencia. Comienzo aquí agradeciendo a mis colegas de la Junta directiva por el 

intenso y eficiente trabajo realizado y la buena convivencia: los profesores Yolanda Iglesias, 

vice-presidente, Dr. Wojciech Tokarz, secretario, Pamela Bastante, previa tesorera, y Francisco 

Peña, actual tesorero, así como la Auxiliar de la Secretaría, Samantha Ruckenstein, estudiante de 

doctorado.  

 

Congreso 2022 

 En el verano de 2022 la Junta directiva evaluó los resultados del congreso virtual que se 

realizó en la plataforma Whova. Originalmente íbamos a organizar un evento presencial, pero la 

incertidumbre de la pandemia lo impidió. Consideramos que fue un congreso exitoso, y 

concordamos en trabajar para realizar un congreso presencial en 2023, dado que, confiamos, las 

restricciones por la pandemia serían mínimas. 

 

Desafiliación de la Federación de Humanidades y Ciencias Sociales  

 Heredé una iniciativa de la Junta directiva pasada: la moción de no renovar nuestra 

membresía a la Federación de Humanidades y Ciencias Sociales (the Federation for the 

Humanities and Social Sciences (FFHSC), o sea, desafiliarnos. La ACH ha formado parte de esta 

organización desde hace décadas. 

 Convocamos a los miembros para que se pronuncien sobre esa medida. El debate en línea 

ocurrió a principios de octubre de 2022. Fue plural, respetuoso y cumplió su objetivo de exponer 

las razones en pro y en contra de la desafiliación (pueden consultar el foro aquí: 

https://www.hispanistas.ca/forum). Expuse mi ambivalencia: como presidente de la Asociación, 

acataría el mandato de la Junta directiva para promover la votación, así como sus resultados. A la 

vez, a título personal, expresé que no estaba del todo convencido que dejar de ser miembros de la 

Federación fuese conveniente. Una razón para dejar de serlo es que las cuotas que pagábamos 

anualmente no nos aportaban, o no parecían aportar, mayor beneficio, sobre todo si decidíamos 

no participar en el Congreso organizado por la Federación (no podemos participar en el mismo si 

la ACH no es miembro; tenemos la opción de no participar y seguir siendo miembros). Otra 

razón económica para desafiliarnos es la del alto costo de la cuota que cada miembro paga por 

participar en el Congreso de la Federación, además de la cuota que cobra la ACH. La cuota que 

cobra la Federación a la ACH por la membresía se calcula en función del número de miembros 

de la ACH (para más detalles, consultar los informes de la Tesorería en el sitio web de la ACH, 

https://www.hispanistas.ca/forum


bajo la categoría de "Documentos de la Junta Directiva", en "Recursos" 

(https://www.hispanistas.ca/recursos). Lo que habíamos pagado a la Federación por concepto de 

cuota era, por año: 2019-2020: $1,762.82; 2020-2021: $1,155.96 y 2021-2022: $1821.00. Expuse 

que esas cuotas, si bien no eran particularmente bajas, tampoco eran excesivas, y que estábamos 

en situación de pagarlas; seguir perteneciendo a la Federación nos daría flexibilidad para planear 

congresos a futuro, sea con la Federación o no, y también nos vincularía, aun si fuera de modo 

implícito, con otras asociaciones académicas canadienses. 

 La votación se llevó a cabo a mediados de octubre. El resultado fue que la ACH dejara la 

Federación (38 a favor, 18 en contra). Informamos de ello a la FFHSC, y tuvimos una reunión 

con sus funcionarios a fines de octubre con el fin de plantear nuestras posiciones y escuchar las 

de ellos. En esencia, les hicimos ver que nuestra partida no debía ser interpretada  como un 

rechazo, sino como un modo por el cual la ACH ganaba más independencia y recursos para 

organizar sus propios congresos. Dejamos la puerta abierta para afiliarnos de nuevo si lo 

creíamos conveniente.  

 

 Este ha sido un paso importante en la historia de la ACH. Abre nuevas opciones y plantea 

nuevas responsabilidades. Ahora gozamos de más independencia, y siendo que la situación de 

nuestras finanzas es por lo pronto buena, podemos planear congresos como consideremos 

conveniente. A la vez, no contamos con ningún apoyo institucional. Somos nosotros –profesores, 

estudiantes, escritores y escritoras, administradores y miembros de la comunidad que simpatizan 

con el hispanismo—quienes debemos asegurar el apoyo sostenido de la Asociación. Invito a 

todos los miembros a involucrarse más decididamente con los trabajos de la Asociación. 

 

Sitio web y mapa del hispanismo canadiense 

 Durante el otoño de 2022 emprendimos la renovación del sitio web. El sitio tiene ahora 

un diseño más dinámico. Incluye información histórica sobre la ACH, documentos sobre su 

gobierno y enlaces a los congresos. Nos pusimos en contacto con los encargados del Registro 

Creativo, Profesores Sophie Lavoie y José Antonio Giménez Micó, para coordinar esta acción. 

Participaron en el rediseño nuestro secretario, Dr. Wojciech Tokarz, y muy especialmente la 

auxiliar de la secretaría, Samantha Ruckenstein. 

 Con la ayuda técnica de Samantha, y la asistencia de dos estudiantes de posgrado, Hanna 

Barnett (Western) y Mirta Roncagalli (UBC), ideé un mapa del hispanismo canadiense, accesible 

en el sitio web, donde se ofrecen enlaces a los programas y departamentos de español y estudios 

hispánicos en las instituciones de educación superior en Canadá. Es un mapa interactivo y está 

organizado por ciudades y provincias. La idea del proyecto es ofrecer información a estudiantes, 

profesores, administradores y público en general acerca de las instituciones educativas que 

imparten cursos de español, literatura y cultura de nuestros países, y que promocionan 

actividades relacionadas al hispanismo. Invitamos a la membresía a revisar el sitio y enviarnos 

sus comentarios y sugerencias.  

 

https://www.hispanistas.ca/recursos


 

Renovación de puestos  

 En junio de 2023 termina el ciclo de Yolanda Iglesias y Wojciech Tokarz. Desde fines de 

2022 he trabajado con los vocales, y sobre todo con Rachel Schmidt, quien preside la Comisión 

de nombramientos, para empezar la búsqueda de candidatos para esos importantes puestos. La 

vicepresidencia dura cuatro años: dos en la vicepresidencia (años uno y cuatro) y dos como 

presidente (años dos y tres). El puesto de secretaria dura tres años. 

 Tanto la Comisión de nombramientos, compuesta por los vocales, y la Junta directiva, se 

pone en contacto durante semanas con colegas que quisieran presentarse como candidatos. Con 

el fin de mantener la paridad de género, pensamos que lo ideal sería hallar colegas mujeres, dado 

que nuestra actual vicepresidente, Yolanda Iglesias, concluye ahora su periodo y la pasada 

tesorera, Pamela Bastante, terminó su labor en 2022. Desgraciadamente no encontramos colegas 

mujeres que quisieran postularse como candidatas, y de hecho, colegas hombres tampoco. Luego 

de estas infructuosas búsquedas, Wojciech Tokarz, actual secretario, aceptó ser candidato a la 

vicepresidencia, y Rachel Schmidt, vocal del oeste, aceptó ser secretaria. Como son los únicos 

candidatos, de acuerdo al Artículo 9 (Elecciones), “En casos donde solo haya una nominación, 

esta persona será aclamada al puesto sin necesidad de una elección”. Le agradecemos a los 

Profesores Tokarz y Schmidt el asumir estos importantes cargos. Como presidente, me dará gusto 

colaborar con ellos en las actividades de la ACH. 

 Agradezco aquí a Rachel Schmidt, vocal del oeste y presidente de la Comisión de 

nombramientos, por su trabajo en la búsqueda de candidatos, así como a los vocales que 

terminaron su período (Andrés Arteaga, vocal de las provincias atlánticas, y Caroline Houde, 

vocal de Quebec). Doy la bienvenida a los nuevos vocales, y a Victoria F. Wolff (University of 

Western Ontario) que continuará en su puesto como vocal de Ontario. Ellos son María Soledad 

Paz MacKay (St. Francis Xavier University) de las provincias atlánticas, Javier Rubiera 

(Université de Montreal) de Quebec, y María Martínez (University of Manitoba) del oeste. 

             También agradezco la labor de la representante estudiantil, Jennifer Nagtegaal 

(UBC), quien concluye su período en 2023.  En vísperas del congreso, se organizó la elección 

para elegir al nuevo representante estudiantil. Los resultados se anunciarán durante la Asamblea 

General el 5 de junio. 

 

Revisión de los Estatutos 

 En abril de 2023 envié a la membresía una lista de cambios a los Estatutos para su 

discusión. Algunos son editoriales y de terminología, otros son más de fondo, sobre todo los que 

atañen a la función de la Asamblea general y la necesidad de establecer un quorum para tomar 

decisiones durante la misma. En esencia, mi propuesta es que la Asamblea general sea un foro de 

información, presentación de mociones y debate, pero no de decisión, a menos de que se alcance 

el número de mínimo de asistentes (50% de la membresía más uno). Los cambios de fondo a los 

Estatutos, así como otros asuntos relevantes, se decidirían por voto electrónico. El documento 



con los cambios propuestos aparece en el sitio web bajo la sección “Documentos de la Junta 

Directiva”. Se titula “Cambios a los Estatutos - 2023”. 

 

Congreso 2023 

 Desde fines del 2022 la Junta directiva comenzó la organización del 59º congreso. 

Decidimos que se lleve a cabo en Ottawa, una ciudad céntrica y con la infraestructura adecuada 

para el evento. Luego de investigar en varios hoteles, contratamos el Hotel Sheraton, que nos 

ofreció un buen paquete que incluía alojamiento y comida. Gracias a los buenos oficios de 

nuestra vicepresidente y sus contactos en la embajada de España en Canadá, contamos con el 

apoyo de la misma. Nuestro reconocimiento en particular al Excmo. Embajador Sr. D. Alfredo 

Martínez Serrano, por el decidido apoyo que nos han prestado en la organización del congreso. 

Apreciamos mucho la generosa ayuda financiera, así como la invitación al Profesor Luis García 

Montero, poeta y actual director del Instituto Cervantes, como conferencista plenario. 

Igualmente, agradecemos sus gestiones para la visita de la exposición de Pablo Picasso sobre La 

Celestina en la biblioteca de la Library and Archives Canada, y la recepción que ofrecerá en su 

residencia oficial. Agradezco también la presencia del segundo conferencista plenario, el Dr. 

Francisco Gago-Jover, del Departamento de Español en el College of the Holy Cross.  

            Finalmente, expreso mi agradecimiento por el trabajo desempeñado a los colegas de la 

Junta directiva en la organización del evento, y muy particularmente, a Wojciech Tokarz y 

Samantha Ruckenstein, por su eficiente e incansable labor. 

 

Situación Financiera de la ACH  

 Tal como se presenta en el informe del tesorero, Francisco Peña, la situación económica 

de la Asociación es buena. Al 17 de mayo de 2023, el balance es de $ 67.283.71. Esta cifra 

variará al finalizar el congreso, pues se harán pagos entonces. Cierto que, al no realizar un 

congreso presencial en 2022, no se incurrieron gastos mayores y pudimos ahorrar dinero. Al 

terminar el congreso del 2023 en Ottawa, evaluaremos con cuidado los costos del evento 

presencial. Trabajamos de cerca con el hotel Sheraton, que ofreció, además de un precio 

competitivo, la ventaja de tener todas las actividades en un mismo espacio. Si la experiencia 

resulta exitosa, podría servir de modelo para futuros congresos. Finalmente, hay que señalar que 

este año contamos con la ayuda excepcional de la Embajada de España en Canadá, que aportó 

8,000 dólares a la organización del evento, además de cubrir todos los gastos de uno de los 

conferencistas plenarios (Luis García Montero). No hay garantías de que esta ayuda se repita en 

el futuro. 

 

Proyectos para los próximos años 

 Con relación al futuro cercano, aparte de mantener el buen funcionamiento de la ACH 

con los colegas de la Junta directiva, me ocuparán dos tareas: la organización de nuestro 



congreso, proyecto por demás importante ahora que somos independientes. En el verano de 2023 

pienso lanzar una convocatoria para consultar a la membresía acerca de la sede de los dos 

próximos congresos. La idea es hacer partícipe a los miembros de una decisión que nos afecta a 

todos. Un reto interesante es pensar en organizar un congreso fuera de Canadá, sea en España o 

Latinoamérica. Si bien ello plantea obstáculos importantes como el costo, sobre todo para 

estudiantes, profesores a tiempo parcial o que están empezando su carrera, un evento de este tipo 

nos permitiría ofrecer una vivencia significativa, tanto desde el punto cultural como personal, y 

darle una proyección internacional a la ACH. 

 Otro reto es promover la participación de la membresía, sobre todo en cuanto al servicio 

que la Asociación requiere. Hubiera sido importante tener más candidatos para los puestos de 

elección. Es cierto que los puestos directivos exigen tiempo y esfuerzo, y las obligaciones de 

nuestros trabajos nos impiden dedicar más tiempo a este tipo de labores. Sin embargo, es 

fundamental que nos involucremos más a ese nivel en los trabajos de la Asociación. Nadie más 

que nosotros verá por nuestros intereses. Servir a la Asociación es una excelente oportunidad 

para conocer el campo de los estudios hispánicos en Canadá y conocer el trabajo de colegas que 

hacen una labor excelente en la promoción del hispanismo. Es satisfactorio dar de nuestro tiempo 

para beneficio de los colegas. Invito a los miembros, sobre todo a quienes ya han obtenido su 

plaza, pero también a quienes comienzan su carrera, que consideren postularse en el futuro a 

puestos de dirección.  

 

 


